EL HOMBRE LIBRE

DRABIO DE DA DRANA

DIRECTOR: JOSÉ - FABIC GARNIER

Año I

San José. Costa Rica, sábado 17 de Enero de 1920 D

Nº 119

LA TIRANIA DE GOMEZ EN VENEZUELA

Cómo se suprimen allí periódicos

Desaparición de militares y periodistas

La circular de la "Unión Li beral Venezolana" ha impulsado a ua periodista que ha vivido en Venezuela y ha sido testigo de la tiracía del Dictador de aquel país a escribir el siguiente artículo que da una idea de los procedimientos que allí emplea el feroz Juan Vicente Gómez con los que intentan sacudir su yugo y con los periodistas que pretenden en sus publicaciones que se conceda a aquella infortunada tierra alguna libertad. Dice así:

un semanario de caricaturas titulado Pitorreos, el cual alcanzó desde sus primeros números el | favor del público y lo dirigieron los periodistas conocidos en la capital de Venezuela con los seu dónimos de JOB PIN y de LEQ. El primero fué siempre un escritor humorístico de gran nombre y el segundo un notable carica turista.

JOB PIN y LEO, al ver el fa vor que el público dispensaba a su semanario se asociaron con el señor Pocaterra, poeta de Mara caibo y determinaron transformar su semanario en diario de la tar de, publicando el servicio cablegráfico, que la Empresa del Cable Francés cede gratis a los diarios de Caracas.

Esa determinación les fué fatal porque los cablegramas publicados por ellos en la tarde perjudicaban al Universal y al Nuevo Diario, periódicos de la mañana adictos incondicionalmente al Dictador.

Sobrevino la epidemia de Gripe, que tantas víctimas causó en Caracas de octubre a diciembre de 1917 y Pitorreos censuró aunque débilmente el procedimiento de algunas autoridades y esto dió lugar a que el diario fuese suprimido, encarcelándose a JOB PIN y al poeta Pocaterra.

El carlcaturista LEO y Antonlo J. Calcaño, Administrador del periódico lograron huir y esconderse, no sabiéndose si pudieron pasar después a Colombia.

En enero y febrero descubriéronse dos conspiraciones militares, y Juan Vicente Gómez envió

I hermano Juan G. Gómez, para | cente, escogida para que no padirigir personalmente los tormentos a los cuales fueron sometidos los generales, coroneles y oficia les comprometidos en las conspiraciones militares. Estas conspiraciones se descubrieron porque un teniente de guarnición en el Cuartel del Hoyo vendió a sus compañeros a cambio de un ascenso y una recompensa de dos mil dólares.

Juan G. Gómez sometió a los militares y a varios eminentes "Fundóse en 1918 en Caracas, ciudadanos detenidos, entre los cuales había sacerdotes, aboga dos, médicos y otros profesionales así como varios estudiantes a atroces tormentos, sucumbiendo varios de ellos en la cárcel de Caracas.

> Entonces se determinó dar tormento también a los periodistas detenidos, de los cuales nada ha vuelto a saberse. Quizás sucumbieron a las atroces prácticas que se usan allí en tales casos.

> Destrict vino Jactrapolos que un grupo de patriotas venezolanos hicieron en marzo de 1918 por la frontera de Colombia al estado Táchira, a donde días antes había sido herido un hermano de Gómez, que allí gobierna.

> Los revolucionarios entraron en San Antonio pero fueron vencidos por fuerzas superiores y obligados a repasar la frontera. Estos sucesos dieron margen a que la tiranía en Venezuela agotase toda clase de medios para vejar y perseguir a cuantos sospechaban que tenían anhelos de libertad. Las detenciones a media noche aumentaron. Las cárceles y los castillos están llenos de presos políticos. El terror reina en las ciudades y en los campos. Otra intentona revoluclonaria en agosto de 1919 fué ahogada en sangre, en Carúpano, y Gómez sigue su reinado de terror imponiendo a aquel desgraciado pueblo digno de mejor suerte, su despótica voluntad.

En otro artículo daremos a conocer los monopolios que Gómez explota en Venezuela, y contaremos la historia de un crimen en desde Maracay a Caracas a su la cárcel un español víctima ino- calidades.

dezca la reputación del mandata rio de aquel Estado, verdadero instigador de un crim n que por su mandato se ejecutó y del cual para nada es responsable el indi viduo a quien tiene preso y acusado de asesinato.

Lo que pasa en Venezuela es una vergüenza para la humani dad. De las tres tiranias que so bre tres países hermanos pesaban, una, la de esta República, ha desaparecido, la de Guatemala, ha modificado bastante sus procedimientos, pero queda en q' pie, más terrible nunca, superán dolas a todas, la de Juan Vicente Gómez en Venezuela, y los vene zolanos residentes fuera de su patria, tiener el deber de luchar hasta el fin, para lograr libertar a aquella rica tierra, país digno de mejor suerte, de esa vergüen-

OBSERVADOR

Las Campanas de Cardon y las tandas de hoy

Esta noche se dará en el TREr BOL una grandiosa función potandas a PRECIOS INFIMOS

En la primera subirá a escena la divertidísima zarzuela de Torregrosa titulada EL AMOR QUE HUYE, el más ruidoso éxito de Martínez. En la segunda, la divertidisima zarzuela LE METODO GORRTIZ creación inmensa de Martínez que hace desternillar de risa a todo el mundo.

CINCUENTA CENTIMOS luneta o balla a es lo que vale asistir a esas tandas, donde se ahuyenta el mal humor.

Mañana domingo subirá a escena, en matinee EL CONDE DE LUXEMBURGO, verdadero éxito de la Compañía y por la noche la primera representa ción en esta temporada de la zarzuela LAS CAMPANAS DE CARRION.

Tanto para las funciones de mañana, como para las de esta ciudad Bolívar, donde gime en noche hay gran dema da de lo-

NUESTRA LABOR

No tenemos la costumbre, ni [queremos adquirirla, de llamar a cada rato la atención de nuestros lectores acerca de nuestra labor elogiándola cada vez a más no poder.

Si hoy dejamos por un momen to de obedecer a la consigna que nos hemos impuesto, es precisamente para desvirtuar una nota de nuestro estimado colega La Prensa, en la cual parece poner en duda que hubiera sido nues. tro diarlo el primero que, en esta época y en sección editorial, se ocupara del asunto de nuestra di plomacia. En realidad fulmos nosotros los que a ese respecto dijimos la primera palabra en el número de nuestro diario corres pondiente al día 17 del mes de diciembre próximo pasado y por cierto que La Prensa, en una de sus sucesivas ediciones, tuvo frases de encomio para esa nuestra Iniciativa.

Per otra parte el número de ayer tarde de nuestro colega en el que hemos visto últimamente una nueva magnífica orientición parece que pretendiera sugerir a sus lectores que nosotros estamos siguiendo sus pasos en el sentido de hacer preusa conciente y doc trinaria. No, estimado colega, la misión que nos impusimos al hacernos cargo de la dirección de El Hombre Libre sué desde un principio esa: hacer prensa conciente y doctrinaria. A esa misión no hemos faltado nunca; en nuestras columnas han visto durante el mes que acaba de trascurrir muchos artículos en los cuales se ha tratado única y exclusivamente de hacer obra cultural. Recuérdese que la misma Prensa en uno de sus números de principios de diciembre decía más o menos estas palabras: "El Hombre Libre bajo la dirección del sener Garnier trata de hacer obra cultural". En nuestras páginas han tenido cabida artículos de toda índole siempre que ellos cumplieran con un único requisito: seriedad en los asuntos tratados que necesariamente habían de tener interés nacional.

Tampoco hemos imitado el procedimiento de La Prensa en cuanto dijimos que en el nuevo presupuesto hay una partida que reza "un ingeniero auxiliar técnico para el Ministerio de Fomento" pues precisamente llamamos la atención hacia esa incongruencia y hacia la de la fundación de la sección de estadística en Obras Públicas, sección que juzgamos inútil, en el número del 4 del mes en curso, es decir antes de que La Prensa tomara el rumbo que últimamente ha tomado.

Conste, pues, no seguimos las huellas de los últimos llegados las arenas del periodismo costarricense: seguimos únicamente la senda que nuestro deber de ciudadanos enamorados de su propia Patria nos impone.



HA MUERTO

Su afligida esposa Laura de Oreamuno, sus hijos Esmeralda, Arturo y Aida de Oreamuno, Ricardo y Nelly de Tinoco, Margarita v. de Oreamuno, Roberto, Alfredo, Enriqueta, Claudia, Maria y Luisa Oreamuno y demás familia al participarlo a Ud. con profunda pena, le ruegan asistir a las honras funebres que se verificarán manuna a las 10 a.m. en la Iglesia del Carmen, y luego acompañar el cadarer al Cementerio General.

San José, 16 de Enero de 1920.

CAMARA DE AGRICULTORES

En la primera asamblea General celebrada a las 2 p. m. del 16 de enero de 1920, resultó electa la siguiente Directiva de tan importante asociación:

Presidente, Stanley Lindo; Vicepresidente, Mariano Guardia; Vocales: O. F. Rohrmoser, Fabián Esquivel, Alberto Pinto, Juan Dent, Luis Fernánciez, Florentino Castro; Tesorero, Juan Rafael Chacón; Secretario, Manuel F. Jiménez; suplentes, Jaime Carranza, Ricardo Montealegre, Gabriel Vargas.

DELEGADOS PROVINCIALES

Cartago: Ricardo Pacheco, José María Peralta. Limón: G. P. Chitenden, Alex Murray. Heredia: Julio Sánchez, Alberto Chaverri. Alajuela: Jerome Clark, Aquiles Acosta, Puntarenas: Isaac Zúniga, Fernando Castro. Guanacaste: Manuel Montejo, Maximiliano Soto.

-En San Rafael de Oreamuno gozau la temporada veraniega las senoritas Josefina y Elisa Villar, Sabi. na Zelaya de esta ciudad, y Rosalpil ba Urbina de Puntarenas

-Para San Vicente saldrán de temporada doña Balbina G. de Castro y sus hijas Marta y Flo.a.

-En Oreamuno pasan los meses del calor doña Caridad Suñol e hijas, doña María Teresa de Bonilla y la señorita Clotilde Sandoval.

-Sigue mal de salud el Presbitero Fulgencio Chinchilla, Cura de Aserri. Que mejore pronto son nuestros deseos.

-Hemos tenido el gusto de saludar al valiente ramonense don Benjamín Salas,

-De Puntarenas ha llegado don Teodoro Roiz, activo industrial de aquella ciudad. Lo saludamos.

-Don Franz Kikut, magnifico elemento agrícola de Cachí, está en esta capital. Le presentamos nuestro saludo.

VIROCACAO

Acabamos de recibir otra remesa de este acreditado ALIMENTO MEDICINAL, altamente recomendado por los más prominentes MEDICOS ESPECIALISTAS Europeos y norteamericanos, como gran productor de leche en la maternidad, vigorizador de los músculos debilitados de los pechos caídos en solteras y casadas, para personas convalescientes, raquitismo en los niños, debilidad en general, cansancio cerebral, enflaquecimiento, para la menstruación difícil e irregular, tan corriente en las mujeres de los trópicos, etc., etc.

Cualquiera de los miles de personas que diariamente consumen el VIROCACAO, lo recomendarán entusiasmadamente a Ud. como el mejor alimento medicinal que últimamente ha creado y descubierto la ciencia médica.

En todas las Boticas, Refresquerías y establecimientos.

MORA & CIA.

Agentes y Distribuidores Generales para Costa Rica.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Por la sacra memoria de Alfredo Volio J. Beneficencia

días por el descanso del liustre patricio cartaginés don Alfredo Volio Jiménez, en la Iglesia de San Francisco de esta ciudad.

Cartago vió desfilar hacia aquel Templo, en las primeras horas de hoy, la mayoría de las gentes que la pueblan y a todos los amigos del egregio extinto, que llegaron de la capital en tren expreso poco antes de las nueve Venían, entre entre otros, el Presidente electo, señor Acosta, el Licenciado don Carlos María Jiménez, el Dr. Giustiniani, y muchas ot as altas personalidades y parlentes de la familla Volio.

Todos se dirigían al templo, arreglado con ese lujo negro que habla de la calidad del difunto: las ofrendas florales numerosas, que en vida disfrutó y el sin número de benévolos cuchicheos ron cumplir con un sagrado deque inundan el recinto santo ler de cariño y de patriotismo.

Il ta mañana tuvieron lugar | haciendo justicia a la memoria los funerales anunciados hace del recordado, y dándole vida de sentimiento a esa página que está ya escrita en nuestra historia con sangre del patriota mártir Alfredo Volio

> Los funerales comenzaron en seguida; y al mismo tiempo que las ceremonias y cánticos sagrados, se celebraban, una orquesta exquisita acompañaba las dulces voces de Zelmira, Consuelo Mata, Carmen Patiño y otras que alzaban hasta el cielo sus plega rias melodiosas.

> Después se efectuó un desfile hasta el cementerio en donde fueron colocadas sobre el mausu leo de la familia Volio, las coronas florales recibidas.

Los acompañantes regresaron a la estación, y el tren especial reemprendió su marcha hacia la que dicen del cariño y aprecio | capital conduciendo a aquellos generosos visitantes que supie-

El próximo domingo a las dos y media de la tarde se efectuará la Asamble: General ordinaria, en el local de la Unión Española, de la Sociedad Española de Beneficencia.

El orden de trabajos para esa reu nión, a la que no dejará de asistir ninguno de sus entusiastas miembros es el siguiente: después de leida y aprobada, sin reformas, elacta de la anterior reunión, será presentado a la asamblea la memoria de lo actuado durante el recién fenecido año 1919; luego se procederá a la elección de Presidente, Segundo Contador, tres Vocales Propietarios y tres Vocales Suplentes.

Después se discutirán los asur tos generales de importancia que los miembros presenten a la considera ción de la asamblea: entre otros se tratará, según nos informan, de la menera de honrar en Costa Rica la memoria de Pérez Galdós.

FAJAS DE TRANSMISION Impermeables

Antes de comprar consulte precios y calidad de las fabricadas en la

Tenería de los Anonos

G. F. BOWDEN EMPRESARIO

AGENTES

Alfredo Mata & Co.

Convocatorias

Han sido convocados todos los Interesados en las mortuorias de las siguientes personas: señoras Dorila Esquivel Jiménez, Juana Román Cordero, Custodia Bonilla, Eduvigis Madriz Quesada, Simona Morales de Acosta y señores Matías Ulloa Cooper, Antonio Chinchilla Calderón, Ricardo Salas Benavides, Agustín Marín Alpízar, Antolín Zumbado González, Casiano Trejos Fernández, José Antonio Castro Segura y Rafael Marín Agüero

Cafetaleros!!!

No olviden que este mes es el mejor tiempo para abonar con

Salitre de Chile La próxima cosecha será enorme

si usan este PRECIOSO ABONO Queda poca existencia!!

COMPRAMOS CAFE BENEFICIADO Pagamos los mejores Precios! DELCORE, ARONNE & Co.

Anúnciese en "El Hombre Libre"

Pedid siempre COGNAC DOMECO

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes - San José C. R.

Edicto en lo criminal!

El Juez Primero del Crimen de esta ciudad ha publicado e! signiente edicto:

Cito y emplazo al indiciado te Francisco Vargas Rodríg nez, mayor de edad, casado ex-Jese Político de Golcoechea y que fué vecino de esta ciudad, contra quien se instruye sumaria por el crimen de homicidio perpetrado en la persona de Nicolás Gutiérrez Blanco, de calidades consignadas en autos, para que se presente en este despacho dentro del término de seis días después de publicado este edicto, a dar su declaración indagatoria apercibido de que si no lo verifi ca será declarado rebelde con las consecuencias de perjuicio a que hublere lugar.-Publiquese este edicto dos veces consecutivas en el Boletín Judicial.—Se publica este edicto por cuanto se ignora el paradero y domicilio del menclonado Vargas Rodríguez. - Juzgado 1º del Crimen, San José, 9 de enero de 1920. — JUAN RAFAEL VARGAS -A ARGUELLO A., Srio.

Comerciales

Ha sido constituida la sociedad colectiva Joaquín Madrigal y Sobrino con domicilio en esta ciudad; capital, diez mil colones en efectivo. Se dedicará a la compra y venta, arrendamiento y explotación de fiacas y ganados y negociaciones relacionadas con las anteriores; duración: cinco años prorrogables por otros

-La señora Amelia Escorcia Castro vendió la tienda de comercio que tenía establecida en Limón a don Halim Lazarus David.

-Don Pedro Demetrio Breedy Jureidini compró a don Salem Breedy Hanna su tienda de co mercio que en Limón tenía esta blecida en la casa de propiedad de don Juan José León.

-En Puntarenas formaron la sociedad colectiva "Esquivel y Araya" los señores Macedonio Esquivel Sienz y Ramon Araya Vargas. Tiene un capital de diez mil colones, durará velaticine años. Su obieto es el comercio ea general

Que el período de Gobierno sea de 7 años. Que en vez de un Presidente con façultad de nombrar Secretarios de Estado, se elijaa 7 Jeses de Gobierno, uno por cada provincia, que llegados al poder, se turnen por años el desempeño de la Presidencia v cada una de las Secretarías de Estado, que para la eficacia de esta práctica se aumentarían a 6, estableciendo una de Trabajo y otra de Agricultura, por ejemplo. que al elegir esos 7 Jeses de Gobierno, se elijan de una vez los Suplentes necesarios, para reponer a los que renunciaren, fallecieren o fueran declarados cesantes, temporalmenie o definitivamente, mediante facultad que para esto se otargue a la mayoría del Consejo de Gobierno, en caso de desoveniencias perjudiciales al País y tengan las dos terceras partes del Congreso, o de los Municipios, en caso de crisis sin solución o delincuencia.

Que se ofrezca al mundo una prueba de nuestro amor a la Paz, cambiando el nombre de la Secretaría de Guerra.

Que para hacer más representativa la elección de Diputados, se divida el país en Circuitos Electorales de igual número de habitantes, y se exija la inscripción ante las Juntas Excrutadoras, un mes o más tiempo antes de las eleciones, de los candidatos a Diputados.

Que se supriman los sueldos de los Legisladores durante el receso de sesiones y se invista con el carácter de Diputados Vi talicios, pero sin derecho al voto a los ex-Presidentes que hubieren llegado al Poder, por la voluntad soberana del pueblo, manifestada en los comicios.

Que durante un día de cada semana o de cada mes, en tiempo de sesiones, los ciudadanos blen caracterizados, tengan derecho de participar en los debates de los Diputados, con tiempo limitado, por supuesto.

Qué se señale a cada Diputado la vigilancia de determinada sección de las distintas dependencias nacionales, a fin de que al redactar el presupuesto, todos aporten luces eficientes y puedan con conocimiento de causa, supri mir las granjerías y los puestos públicos innecesarios.

Declarar electoras y elegibles a las mujeres y quitar el voto a les analfabetas y a los sindicados le espionaje y costumbres de gradantes.

Crear el Poder Docente y re glamentar la enseñanza, dotán dola de los mejores elementos, e iocluyendo en sus programas las disposiciones necesarias, para le vantar esta carrera a la altura en que su hermosa concepción moral, la mantisne en las naciones más avanzadas.

Declarar factible la adquisición de títulos Universitarios, median te presentación de exámenes de suficencia, de las personas que por sus muchos estudios o por su larga práctica al lado de profe sionales, se crean derecho a ellos.

Disponer que en determinadas

horas o en detern inados días. los adultos que lo necesiten, puedan recibir en los Planteles actuales de Enseñanza, la luz de la instrucción. Ampliar debidamente la enseñanza de la Geografía e Historia de Centro América en las Escuelas.

Seleccionar un cuerpo de maestros de ambos sexos, que ditun. dan Instrucción Cívica, consejos de Higiene y prácticas de Agricultura en los pueblos.

Que se existe a las Municipa lidades para que establezcan por su cuenta bibliotecas públicas en sus localidades y que el Gobierno pida y obsequie a esas bibliotecas y a las de todas las Escue. las del país, las obras de Orisson Sweett Marden y Samuel Smiles.

Suprimir los Jefes Políticos de nombramiento oficial e investir con ese carácter, en los cantones centrales de provincia, a todos los Munícipes por turnos de igual duración y con buen sueldo cantonal para que se estimulen las elecciones municipales.

Que el Gobierno nombre los Gobernadores como sus intermediarios con los representantes municipales que funjan como Jefes Políticos—y que la residen. cia de esas autoridades tenga asiento temporal en cada cantón de su provincia, para que palpen de cerca las necesidades de esos distintos vecindarios y las puedan remediar.

Que se sustituyan las actuales guarniciones militares y de Policía, los Resguardos Fiscales y los Agentes de Policía de los pneblos, por siete cuerpos de Policía de expedición o Guardias Civiles o Rurales, equipados a la moderna, con buena caballería y carros de transporte etc. y reclutados con selección una en cada provincia.

Que esos Cuerpos se instruyan y dirijan militarmente y que mediante una disposición que anule el actual escalafón de grados militares de oropel, sean ellos los que instruyan al pueblo en esa ciencia y los que confieran ascensus a que se hagan acreedores los que ya la conozcan, y los que la aprendan de verdad, y puedan dirigir la defensa nacional en caso necesario. Que esos guardianes del orden, adopten las practicas modernas para perseguir la delincuencia y se distribuyan en encuadrones independieutes entre si, que no presten servicio en su provincia natal, a fin de que, desaparecidas por esta circunstancia, las contemplaciones corrientes para sus convecinos procedan "por parejo" en la sagrada misión de moralizar al pueblo. Que sea signen buenos sueldos a esas plazas de vigilantes, para que las sirvan gentes que junto con la autoridad de la Ley, presenten la autoridad moral de su honradez, etc. y que para evitar su desorganización en cada cambio de gobierno, los individuos que las sirvan, no ejerzan derechos políticos y sólo caigan de sus puestos en casos de indisciplina o delincuencia.

Carlos Calvo Fernández

Busque el número de mañana

De acuerdo con el Decreto Nº 3 del Poder Ejecutivo, publicado en La Gaceta de fecha de ayer, se prorroga hasta el 31 de Enero en curso el plazo para presentar sin multas las declaraciones tardías de bienes raíces y también para cancelar sin recargo alguno los recibos de impuestos de cualquier clase que se encuentran pendientes de pago en las respectivas Tesorerías.

Como el plazo es improrrogable se avisa al público en general para que haga en tiempo sus declaraciones de bienes raices y para que efectúe la cancelación de

los recibos pendientes.

Las declaraciones de bienes raices pueden entregarse en las Gobernaciones y Jesaturas Políticas de la República para su remisión a estas oficinas o bien pueden enviarse directamente por correo.

San José, Enero 15 de 1920

ADMINISTRACIÓN

DE LA TRIBUTACIÓN DIRECTA.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Para los maestros

Francia y Costa Rica

El señorío espiritual de Francla en América es ya tradicional. Para estrechar más nuestros lazos con Francia, también valdría mucho de lo que antes sugiero para las naciones americanas entre sí.

Estudio del francés en nuestros liceos y Universidades y del español en los franceses. Mutuo conocimiento de los libros y es critores famosos (la traducción del francés al castellano y vice versa).

Los informes bibliográficos americanos en revistas francesas (el caso del Mercure de France) me parecen muy eficaces. Las revistas como la de América de los hermanos García Calderón. la Sud Americaine que inició Lugones, debieran continuarse publicando, con el apoyo decidido de todos los buenos americanos. Son poderosos centros de atracción; en ellos se darían cita los m jores espíritus de Francia y América, y todo esto es entrega, es conocimiento mutuo, es mutua comprensión, es préstamo es unión, es apoyo. No olvido, por supuesto, las revistas meramente comerciales que también colaboran en estos propósitos, si bien con rumbos y medios distintos.

Por todo lo anterior, el nuevo plan de trabajo de la América Latina me parece excelente, digno de aplauso y de apoyo. No debe faltar en París o en Londres una revista de tal naturaleza como no debiera faltar en Nueva York ni en Madrid. Eso está ya en la tradición de nuestra cultura y no debemos interrumpirlo Para citar algunos casos: el Repertorio Americano de Bello, Ambas Américas de Sarmiento, Hispania de Pérez Triana

Y seguir enviando estudiantes americanos a Francia. Hay una clase de ellos que a Francia no va lo bastante y deblera hacerlo: los mejores estudiantes graduados en las escuelas e institutos pedagógicos americanos. Tal práctica la tiene Chile en su política pedagógica con Francia, los Estados Unidos, Alemania. Dos, tres años, de permanencia en Francia, en el estudio de sus instituciones do ce n't e s, serían provechosísimos. Tengo mucha fe en la obra de los maestros: son ellos los que hacen las patrias, presentes y futuras. Interesa mucho saber lo que piensan, lo que anhelan los maestros y profesores de una nación, porque esos sus anhelos y pensares de hoy serán los de las generaciones inmediatas de todo un país, de todo un continente, de

toda una raza. Los maestros inteligentes y jóvenes harían una resuelta y provechosa campaña franco-latino americana.

Sarmiento quiso que maestras americanas del Norte salieran a hacer la liberación intelectual de la América del Sur.

Y con esto quiero finalizar este artículo. Ustedes hablan de u nir más a las naciones hermanas de América y de estrechar los lazos de estas naciones con Francia. Cosa excelente, sin duda. Pero, a mi juicio, cuando se plensa en panhispano america nismo y fraco-latino-americanis mo, forzosamente se ciñen las cosas tal como están. Hay que pensar en un pan-americanismo total, sin prescindir de los Estados Unidos. El Continente es uno en su geografía, en su historia, en sus destinos futuros. Hay que unir a las naciones latinas y sajonas de América tanto como a las hispano americanas entre si y a éstas con Francia. La América total, unida estrecha mente entre sí y con Francia. Esta sería. tal vez, la suprema, la ineludible aspiración. No andarán blen las cosas mientras querramos ignorar a los Estados Unidos en su historia, sus ins tituciones, su literatura, su arte; mientras queramos reñir con ellos en vez de reconciliarnos, pa ra una común obra civilizadora en lo venidero. Y, finalmente, en estos intereses solidarios de raza ¿cómo apartarnos de España, cu. ya historia, cuya lengua y literatura, cuyo arte, cuyos destinos nos interesan en extremo? Estrechar más y más los lazos con España, también tendría que ser parte del plan de que venimos hablando. En América está muy desculdado el estudio de la historia de España y aun el de su literatura. Su arte se ignora casi. Damos pasos en falso si nos empeñamos en ignorar la tradición que nos vincula con el pasado. Por España pertenecemos a la civilización occidental, cuyos des tinos serán magníficos en estas Américas. Eugenio d'Ors nos habla con entusiasmo de "una comunidad de conocimiento y aprecio entre los mejores espíritus de los cuatro Españas", y todos los buenos americanos debemos creerle, comprenderle y ayudarle. Por lotanto, no ignore. mos lo hecho, conozcámolo con cariño, adquiramos conciencia de ello y a trabajar con más ener gías, con más entusiasmo, porque en América la civilización futura, que ha de ser anglo his pana, corresponda con la visión glorlosa que de ella tuvieron los próceres.

J. GARCIA MONGE (América Latina 1º de octubrede 1919)

EL ELIXIR DE LARGA VIDA

Declaraciones del Dr. Sergio Voronoff

respecto al magno descubrimiento del elixir de larga vida, el distinguido científico hizo las siguientes declaraciones que tienen una importancia capital:

Experimentos con glándulas intersticiales con animales

Después de haber curado a un niño idiota de nacimiento decidi hacer algunos experimentos de trasplantación o injerto de glándulas intersticiales, sirviéndome para ello de varios carneros. Tenía como 120 de estos animales en los alrededores de mi laboratorio en Neuilly y aquí tiene usted una fotografía de uno de esos animales, después de practicada la operación.

El Doctor mostró, al periodista una fotografía de un chivo de 15 años de edad en esos animales, correspondiente a la de los

70 años en las personas. Ese chivo era ya un animal decrépito que apenas podía tenerse en pie y que estaba casi para morirse. Dos meses después del trasplante de las glándulas intersticiales que le hice, el animal se hallaba joven y vigoro-

so de nuevo. Para comprobar mi idea, le extraje al animal un día, la glándula que le había injertado, y pocas semanas después el chivo se hallaba en el mismo estado que antes de la operación y con su vigor enteramente perdido. El 7 de mayo de este año volví a injertarle las glándulas al animal y dos meses después, como en la primera vez, el chivo se hallaba joven y vigoroso. Yo creo que este experimento es una prueba concluyente de la teoria expuesta.

El cuerpo humano es un verdadero motor

Nuestros cuerpos, expresó el Dr. son como los motores, en los que las glándulas de aquellos corresponden al magneto de éstos, pues proporcionan la chispa vital, con la sola diferencia de que el cuerpo humano posce un considerable número de magnetos que dan vida a las diversas partes trabajadoras del sistema.

La glándula tiroides, por ejemplo, como ya he dicho, proporciona el poder del pensamiento al cerebro. Exactamente encima de esta glándula se encuentran dos pequeñas formaciones, cada una de ellas con una cabeza no mayor que la de un alfiler, a las cuales se da el nombre de glándulas paratiroides, que son esenciales para la vida. Si estas glándulas le fueran extraídas a un hombre, moriría éste en el lapso de seis horas, en medio de horribles convulsiones tetánicas. ¿Por qué? Porque esas glándulas realizan la misteriosa función de sujetar o someter los músculos a la voluntad humana y protegerlos de la acción tetánica.

El hombre puede vivir sin pulmones y sin estómago

De la misma manera que un motor, continuó el Dr. puede seguir corriendo con el cilindro parado, un hombre puede vivir sin que sus pulmones, sus riñones o su estómago funcionen. Pero quitese el magneto al motor y éste dejará de correr. De la misma manera, remuévanse ciertas glándulas del cuerpo humano y éste morirá inmediata-

Exactamente encima de los riñones hay dos pequeñas glándulas cuya extracción mataría a un hombre en un cerrar de ojos. Estas glándulas suprarrenales proporcionan el

fluído mágico conocido como la adrenalina. De estos insignificantes pedazos de tejidos fluye el medio de una tremenda fuerza que da al corazón el vigor suficiente para latir mil millones de veces, cada 30 años.

El sexo femenino no esta sujeto al mismo caso

El periodista preguntó al Dr. si iguales resultados se obtendrían en las mujeres, a lo que el profesor contestó:

La cuestión de la mujer será estudiada también, pero no por ahora. Los experimentos que he hecho con algunas cabras, a las que también injerté glándulas intersticiales, no probaron tener el mismo éxito. -Voy a hacer primeramente experimentos con hombres. No podemos regenerar a todo el mundo al mismo tiempo.

Otros experimentos

En el Hospital de la Prisión de San Quintín de esta ciudad, se han practicado en el

El que bebe

Vino Puro

nunca

enfermara

cuerpos humanos, todas ellas con muy buen exito. La úl. ma de dichas operaciones la llevó a cabo el día 17 del mes en curso en la persona de un prisionero de 60 años de edad, que está sentenciado a prisión perpétua y el cual ha envejecido en esa cárcel. La operación se hizo para aprovechar la oportunidad que la ejecución de un reo joven sentenciado a muerte, proporcionaba. El reo ejecutado era un joven que había cometido un asesinato Tomás Bellon y el Dr. quiso llevar a cabo un nuevo experimento de transplantación de las glándulas intersticiales para comprobar la teoría glandular expuesta recientemente por el Dr. Sergio Voronoff, de París.

El paciente a quien el Dr. Kelker trasplantó las glándulas intersticiales del reo ejecutado, es un individuo de 60 años de edad, pero se hallaba en tal estado de agotamiento, que representaba una edad mucho mayor. Su aspecto era el de un hombre sometido a un trabajo agotante y pobremente alimentado, pues su peso era mucho menor que el de un niño de diez años. Su debilidad general era alarmante y su vista empezaba a agotarse, siendo sus movimientos sumamente torpes, indicadores de una extrema debilidad y sus condiciones mentales como las de un hombre que ha perdido todo interés en la vida.

Este mismo estado ha sido el de todos los prisioneros, pues solamente entre éstos ha practicado el Dr. Kelker sus experimentos de trasplantación, a quienes el médico ha sometido a esa clase de operaciones y asegura el Dr. que después de hecha la trasplantación de las glándulas, se ha observado una gran mejoría en un lapso relativamente corto, dándose el caso de que varios de los pacientes han recobrado suficientes fuerzas vitales para las veinticuatro horas después de hecha la operación.

Una operación sumamente fácil

La operación practicada por el Dr. Kelker, por décima vez en la prisión de San Quintín, es sumamente sencilla y el paciente puede darse perfecta cuenta de ella, pues no hay necesidad de cloroformarlo. El preso a quien en esta ocasión se le hizo la trasplantación, esperaba en una mesa de operaciones del hospital de la prisión, conversando con el facultativo y sus ayudantes. Solamente se le había anestesiado una parte del cuerpo, aquella en que iba a injertársele las glándulas intersticiales de su compañero de prisión, para lo cual bastó con inyectarle el anestésico en cierta parte de la columna espinal, sin que ello le privara del conocimiento.

Llegado que hubo el cadáver del reo ejecutado, el Dr. Kelker, con mano firme hundió el escalpelo en el cuerpo del muerto y extrajo las glándulas intersticiales que depositó luego en el cuerpo del anciano prisionero, mientras charlaba con éste y sin que éste sintiera el menor dolor, no obstante que veia la cuchilla abria su carne y el Dr. le injertaba las fibras que habrían de darle nue-

El Dr. Kelker dice que iguales resultados ha alcanzado en los nueve anteriores practicados, por lo que está plenamente convencido de la precisión de la teoría glandular.

Podrán ser almacenadas las glándulas intersticiales

Sorpresa acaba de dar al público el Dr. Sergio Voronoff, con las delaraciones adicio-

A un periodista francés que le interrogó | término de un año, lo operaciones de tras- nales que ha hecho acerca de su famoso desplantación de las glándulas intersticiales en y cubrimiento para el rejuvenecimiento de la vida y energía y base de su notable secreto para lograr la prolongación de la vida, podrán conservarse las glándulas necesarias en plantas especiales refrigeradores, que podrían estableccrse por cuenta del Municipio, haciéndose grandes almacenamientos de tales glándulas de modo de poder atender a la demanda que habrá de ese verdadero elikir de la vida, más valioso aun que la buscada Piedra Filosofal.

Habrá que extraerlas de cuerpos vivientes

Si se extraen de un cuerpo viviente ciertos órganos vitales, muy especialmente las glándulas intersticiales, ha sido el Dr. Voronoff, podría lograrse que éstas se conservaran en buen estado por varias semanas, en cajas refrigeradoras especiales. Ahora bien, en las grandes ciudades ocurre diariamente un gran número de accidentes que ocasionan la muerte de aquellos que los sufren y por qué no habría de permitirse, para bien de la humanidad, que cuando ocurrieran accidentes a personas que inevitablemente habrían de morir por la gravedad de

La lucha con los prejuicios

las lesiones recibidas, que se extrajeran las

glándulas intersticiales de esas víctimas para

ponerlas en los depósitos de refrigeración

para ser usados cuando se necesitaran? Ca-

da ciudad podría tener un hospital en donde

se practicaran esta clase de operaciones.

Desgraciadamente hay todavía muchos prejuicios populares contra tales prácticas; pero estoy seguro que por medio de la evolución natural de la ciencia, se logrará al fin reemplazar tales prejuicios, por la conciencia de que ayudar a la humanidad después de la muerte, es una sagrada tarea. Lo que ahora parece un concepto atrevido, será entonces una cosa corriente. De esta manera podrá darse inteligencia a aqueilos que no la tienen y fuerza y vigor a los que lo hayan perdido por deterioro de su organismo. La vida se hará más larga, más placentera y más armoniosa para todos.

El Dr. Voronoff agregó que hasta los muertos podrían donarnos un inmenso tesoro, porque cuando el corazón cesa de latir, los órganos del cuerpo no mueren inmediatamente y por tanto, sus glándulas podrían ser extraídas y conservadas por algún tiempo. Los huesos, aseguró el Dr. conservan su vitalidad por 18 horas después de que la muerte ha sobrevenido y varias de las glándulas por tres, cuatro y hasta seis horas. Si éstas se extrajeran inmediatamente después de la muerte y se trasplantaran a otro cuerpo, podría continuar realizando sus funciones vitales, haciendo así un bien a la huma-

Se compra

Una Guillotina de imprenta de 30 pulgadas la cuchilla.

Dirigir ofertas al apartado Nº 1047.

Bloomer Manuel Manuel Manuel & Exportación de Café a Europa Iviala Real Inglesa

Avisamos a los exportadores que los tipos de flete actualmente en vigencia sobre Café de LIMON a LONDRES por los vapores directos de esta Compañía son los siguientes:

CAFE en ORO £ 8.0.0. por tonelada de 1000 kilos CAFE en PERGAMINO £ 10.00. id. id. id.

Aparte de las ventajas que significa el servicio directo a Londres que ofrece esta Compañía, sin ningún trasbordo, debe tomarse en cuenta que el flete sobre Café en Oro por esta vía sale costando unos 50 centavos oro por quintal menos que por cualquiera otra vía. Los tipos de flete sobre Café a los demás

puertos Europeos son también proporcionalmente económicos. Por lo tanto recomendamos a los exportadores que marquen en sus guías del Ferrocarril "POR MALA REAL INGLESA".

Para más informes dirigirse a los Agentes.

FELIPE J. ALVARADO & Cía., San José. LYON HNOS. & Co., SUCS., San José.

·San José, C. R., 3 de enero de 1920.

WE HICH

(A) Normally and March M

AGENTE REPRESENTE PARA AMERICA CENTRAL DE LAS CASAS

KUNHARDT & Co.-N. Y. Exportadores e Importadore NAT. FISHER - New York - Calzados CARSON PIRIE SCOTT & Co. - Chicago - Géneros etc. MORKIS & Co. - Chicago - Abarrotes

Para muestrarios de la gran variedad de nuestros artículos y demás detalles, en puesra oficina situada en Las Arcadas, frente al Teatro Nacional - Apartado 1001

El Vino puro de uvas es el mejor alimento

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que otrecen al público

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES. EXCLUSIVOS

Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macon - Rioia Clarete - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagrar) con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona"y Costa Rica

VINOS GENEROSOS EN CAJAS Estos vinos vienen preparados para Costa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajos en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibido

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

La Mujer y la Casa

ROSA DE THE

ción de la belleza... La mujer honrada es una estrella en esa noche tremenda, larga, interminuble, caótica, sin asomos de aurora, por la cual atraviesa la Humanidad . . .

La mujer honrada es una es trella colgada en el cenit de lo excelso; es una estrella en la que brilla su luz propia y la luz de las que perdieron al caer en el fango... En ella anida el milagro de voluntad, el aroma de la pureza, el encanto de la heroicidad callada, el divino afán de progreso, de orden, de perfección, de triunfo, sobre la cloaca material, donde silban los sapos y croan las ranas de toda baja pasión. . .

La mujer honrada, por ser hon' rada, es vallente, heróica, gran de... Es la más acreedora a ser amada... Y sin embargo... son las "otras" las que triunfan...

... Hay una luz distinguida, diáfana, célica, en sus ojos... Hay un maravilloso encanto en todo su cuerpo... Poseyendo el dominio sobre sí y sobre el ambiente, goza de un placer fino, puro, elevado, mil veces más apradable que el de la prostitución... Ella que sabe vencer toda flaqueza, toda debilidad, innatas a la carne, que sabe salir airosa de ese "cuarto de hora" que a todos nos alcanza para pecar, no Ignora que el abrazo más cariñoso es el que no se da, que el beso más dulce es el que no se dió, que el hijo más feliz es el que no

La honradez es una manifesta- | nace. . . que no nace. . . pero síen el mundo del alma.

> Para manifestarse, exteriorizarse, difundirse las buenas obras, buscan sus manos; los altos sentimientos, su corazón las palabras de oro. . . su boca, las miradas de pledad, sus ojos. . .; las caricias inefables, sus manos, que no pecaron nunca. . . Y sus manos son manos de ángel; su pecho, flor de artificio; su boca cáliz de dulzura virgen; sus ojos brechas abiertas en el azul...

Si el amor llega a ella, llega en la noche silente, desmayada, blanca, plateada por la luna, do rada por estrellas, encantada por el nocherniego trovador . . . Llega hasta ella el amor sublimizado, envuelto en azulina lumbre sideral, en las melodías del laud, en los suspiros del jardín, en los versos de la cántiga, en las alas del aire, cuando el aire, movido por una ansia inefable, vuela con las alas de lo divino . . .

El perfume más delicado, más exquisito, es el de la rosa de the. Es un perfume in confundible, como el de la mujer honrada. Este perfume es inaccesible a las plebeyas narizotas dei vulgo ... Que no se hizo la miel para la boca del asno...

La mujer honrada es algo bellamente significativo, es la personificación de la privilegiadarosa de the del jardín humano, tan plagada de hedores, cárdos, abro

Pedro G. ARIAS Darling Manuelland Comment of the Darling of the Da

MAGNOLIA

Quiere Ud. comer harino fresca? Compre la

ESCARRÉ HERMANOS

Farmacia

Married Downson Demonstration of the same of the same

Nuestros Precios no admiten competencia Nuestros artículos son siempre frescos e importados directamente - Nuestro propósito: Agradar al público consumidor, tanto en la baratura de los artículos como el esmero en atenderlo

GRILLO HNOS FARMACEUTICOS Y DROGUISTAS Situada 50 varas al N. E. del Mercado - San José C. R.

Comentarios

Nuevos días, nuevas costumbres

La Bruyére dijeron nunca una verdad tan grande como la del sainetero español que echó a volar la conocida frase, digna del mármol: Hoy las ciencias ade lantan que es una barbaridad.

La frase española es de ayer, de un ayer un poco lejano; pero al correr del tiempo gana en fuerza y en actualidad. Como el buen vino, mejora en la solera. Y si antes era aplicable a las cien cias de todas castas y colores, hoy lo es también a las artes y a las costumbres.

Por mi casa, que es la del amable y complaciente lector, va frecuentemente una señora, madre de dos niños monísimos, hembra y varón.

Son, en verdad, encantadores. A su lado se está como en el 1 cielo. Ni tiesto firme, ni silla en su sitio, ni cristal seguro.

Hace unos días, la respetable madre de estos angelitos de Dios me invitó delicadamente a hacer les un obsequio.

-Hombre, a ver cuándo disna prueba de su agrado.

-El día más inesperado-le contesté.

Pensé, pues, sentarles a mi lado o sobre mis rodillas y contarles un cuento. Uno de los mara villosos cuentos de hadas buenas, princesas rubias 6 gnomos bar budos, que nos contó la pobre abuela en noches de invierno y fueron nuestro encanto en el lejano abril de la niñez. Con un poco de fantasía, buscaría yo una moraleja final, que pu diera servir a los infantiles oyentes de sana emosión y saludable conse-

Esto, como digo, pensé. Luego me pareció la Idea frágil y desconfié, con razón, de mi habilidad y mi donosura como medios de encender una chispita de interés en las imaginaciónes de mis dos amiguitos. Y deseché mi pensamiento. Mucho mejor sería regalarles una edición de los cuentos de Andersen ó de Grim.

Me decidí. Expuse a la oronda señora mi ocurrencia de regalar a sus hijos con primoresas ediciones de los famosos cuentos, y cuando esperaba haber ganado

Ni Cicerón, ni Descartes, ni j un elogio, experimenté una sobarana decepción.

Pero?lo dice usted de veras? Si eso es una antigualla! Estos poetas viven en la luna...Mire usted que irles con cuentos a los chicos. . .

?Le parece a usted mejor-me atreví a replicar -un tratado de Anatomía o El origen de las especies?

-Nada de cosas raras-arguyó la buena señora-. Todo eso no son sino tonterías que complican la vida y desvían la atención del verdadero camino. No pasa el tiempo en vano, ni el vai vén de los días deja de abrir huella en las costumbres. Yo también sé cosas del señor Andersen y Compañía, pero de más substancia. Por ejemplo: Hoy las ciencias adelantan que es una

Despues de este discurso, se quedó tan fresca. Yo no supe q' contestar. Los aegelitos, entre tanto, no dejaron rosa sana en una maceta.

barbaridad.

-?Quiere usted-propuso la tingue usted a mis niños con u- madre-obsequiar a mis niños delicadamente? Pues a nuevos tiempos, nuevas costumbres.Llévelos usted de vervena a la primera ocasión. Ya verá cómo bailan los ricos míos. Darán el "mi-

> No hallé disculpa ni razón. Las ciencias y las artes adelantan, y los nuevos días traen costumbres nuevas. Y aquí estoy en cantado de llevar a las monísimas criaturas a Chamberi o al Prado ennoche de alegría y holgorio.

> > José Montero.

Diccionario Geogrático de Costa Rica

Don F. F. Noriega, autor del Diccionario Geográfico de Costa Rica, prepara desde algunos a. nos una nueva edición de dicha importantísima obra, y suplica a lus personas que tengan alguna observación que hacerle sobre la misma, ya la inclusión de algún nombre geográfico, nuevo ú omitido en la primera edición, ya la enmienda de errores o suministro de datos y noticias pertinentes, etc etc., tengan la amabilidad de hacerlo durante el primer semestre de este año, contribuyendo así al mejor desempeño de esa empresa.

Así mismo suplica a los demás periódicos del país, la insersión de esta nota, que comprometerá

su gratitud.

A beneficio de los huerfanitos de Cartago

Se celebrará en aquella ciudad e domingo próximo un "Gran Turno".

Entre otros atractivos habrá el de servirse en el "Bazar de San Luis" un suculento almuerzo confeccionado y atendido por estimables señoritas de la sociedad cartaginesa.

La orquesta del competente maestro don Ricardo Rojas amenizará el acto, ejecutando selectas piezas de música.

Es de presumir que la concurrencia será muy numerosa y más tratándose como se trata de un fin benéfico.

Suscribase a El Hombre Libre

DA BURDBUAR FEDERICO AYMERICH

Acaba de recibir un selecto y novedoso surtido de sombreros que ofrece a su selecta clientela

en su Establecimiento, contiguo a la Botica Oriental

La Geisha y La Feria

Las preferidas de la Sociedad

Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

27-Nuestra Novela Nieve sobre las huellas

Por Henri Bordeaux

(Continúa)

Marcos con devorante atención repitió: -¿Se lo ha pedido así ella?

rmió.

r por terminada su dolorosa tarea. Pero Mar- estas dos almas. diarlo con sus preguntas:

-¿Cómo e hizo para prevenir a Mme No-

esa señora,

revelado nada a usted?

-Si ... Pero con qué objeto? ...

su auxilio.

nponen pronto o tarde.

e botar y seguir cay ndo. A ella le parecía que dos se confundían un poco en su imaginación, propuso que murieran juntos? ...

los golpes, comprendió que sus miembros es- ya no les daban el menor abrigo. derecha fracturada en dos partes, y creo que una roca le había roto también la columna ver- piedad; faltaba lo más cruel del relato: su verdadero martirio. Hay que hacerles justi- al lado de aquel desdichado que rugía de do--Me lo ha suplicado con instancia. Mi pro- cia, señor. Por oficio tengo que saber lo que es lor y a quien no podía dar ningún alivio, llegó nesa la tranquilizó un poco. Y en el carruaje se valor ante la muerte. La montaña es una es- en su deseperación a dudar de Dios. El abismo cuela ruda, y me ha tocado conocer a más de se abría allí a sus pies. Era el término de sus El padre calló, no sin cierta satisfacción, al un valiente. Pero sólo Dios sabe la bravura de males. Bastaba arrastrar a su compañero hasta

duro consigo mismo, imponía su autoridad.

trándose aquel espacio y comprendió pronto diaba sin cesar. Y como el otro se quejaba más -La... la enferma (no se atrevió a llamar- que no podía salir de allí. Tan sólo podían con- y más a cada instante, ella llegó a proponerle por su nombre) me dió también la dirección tar con algún socorro bien improbable y lejano. que murieran juntos. No tenían siao un pedazo de pan y un poco de -¡Ah! ¿Y en los tres días de agonía no le coñaq en un frasco que había resistido por casualidad la caída. El era el peor librado y ella se lo ha dicho a usted? le brindó el pan y licor. El otro exigió que lo El pobre religioso, trataudo de evadir las compartieran, pero no pudo pasar el bocado de do de exaltación en que no gobernaba sus paguntas, se volvió hacia el prior para implo- pan. La primera noche no fué muy fría, y el labras. No fuí yo el único que la oí. Tal vez sol de la mañana logró reanimarlos. Esperaban comprendí yo mejor us palabras. Por eso le Diga usted la verdad, autorizó el padre todavía... Ella había arrojado diversos obje- doy estos detalles. naz: la verdad tiene virtudes que no siem- tos al abismo, esperando que rodarían hasta el re somos capaces de reconocer, pero que se fondo y servirían de señal. A intervalos daba voces también. Y la noche llegó de nuevo. Él Bourg-Saint Pierre, que habían pasado por Val-Bien ... Fué ella quien resbaló al descen- perdía fuerzas y a pesar de su energía se la- sorey y nos habían dado alcance. Y también der la arista, arrastrándolo a el consigo. Roda- mentaba. Aquella segunda noche fué llena de Patricio, el criado de la casa, que me acompaña on un trayecto de ciento cincuenta a doscien- horror. Creyeron que no tentría fin, y el día, en mis excursiones. Puede usted interrogarlo. es met os. Eda no sabe como degaron a dete- cuando despunto, no trajo el menor alivio. A -No hay para qué, padre mío. Prosiga userse en la cornisa donde quedaron, en vez de partir de aquel instante las horas y los recuer- ted, se lo suplico, y no me oculte nada. ¿Ella

el borde de la cornisa y precipitarse juntos. Dus, después de un breve silencio, empezó a Y aquel testimonio, dado por un hombre tan rante varias horas-sin poder precisar el día, si el segundo o el tercero, si el martes o el miér--Ella que podía moverse, recorrió arras- coles, pues no lo sabía-aquel proyecto la ase-

Marcos, anhelante, repitió:

-A proponerle que murieran juntos. ¿Quien

-Ella misma, en el Hospitalet, en un perío-

-¿Quién haoía allí?

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

-Los hermanos Omer y Julio Menoud, de

la montaña toda se desplomaba sobre ellos y El tiempo cambió y empezó a caer nieve; te- -Sí. Entonces aquel hombre moribundo y con ellos. Sin embargo, no se había desvaneci- mieron verse sepultados vivos. Sus ropas, em- a quién sólo tormentos ofrecía el resto de vida do, y aunque sentía el dolor y el maltrato de papadas y congeladas luego y llenas de sangre, que le quedaba, desechó la tentación en un postrer estremecimiento de voluntad, animántaban intactos. Su compañero, peor librado, -Sí, añadió Marcos, hubo que cortarlas o dola a resistir más: "Vendrán, vendrán, asegutardó en recuperar el sentido: tenía la pierna arrancarlas, pues estaban pegadas a la carne. raba él; para mí será demasiado tarde, pero tú El padre Sonnier lo contempló con la mayor podrás vivir." Veo por mi parte, un acto de fe allí. Y él hizo algo más: debe usted saberlo. tebral. Cuando volvió en sí, experimentaba, se- - Ahora comprenderá usted todo el horror No solamente le ha anunciado que viviría, sino gún parece, atroces dolores. Entonces empezó del desastre, señor. Sola, hambrienta y helada, que viviría con su marido y con su hija, y que todo sería para su bien.

-¡Basta! interrumpió Marcos que se había puesto en pie.

Pero el padre Sonnier no desistió de la defen-

sa del muerto: -Usted ha exigido la verdad, señor. El ha reconocido sus faltas y renunciado a ellas. Re-

nunció, sintiendo aproximarse la muerte, que es cuando nuestra vida recupera su verdadero sentido. y pronunció también el nombre de su hijo. El prior intervino con dulzura e indulgencia:

-El padre Sonnier practica el culto de las víctimas. Les hace en su corazón bellos funerales, sobre todo a los que fueron valientes sin desfallecer. Termine usted, padre.

-He terminado. El tercer día, hacia la tarde, cesó de hablar y la agonía comenzó. Era un hombre joven y fuerte. En pos de un largo estertor, exhaló en la noche el último suspiro. Lo encontramos con los ojos cerrados. Se los había cerrado ella sin duda. Después pasó toda una noche y una mañana a su lado. ¿Quién puede imaginar lo que fueron aquellas horas? Ella no podía ni siquiera orar por él, tan convulsa estaba su boca. Había sufrido tanto que había lle gado casi a la atonía.

Continuara

la ciudad de Alajuela

nándei Güetl, la actual plaza de Sport, y Escuela Garcia Hlamen co, alguno de los edificios escolares-de la ciudad.

Que se hagan las gestiones i necesarias para conseguir que sean pensionadas de por vida, o se les gratifique con una buena suma ahora, a las familias de Francisco Jiménez, de Tambor de este cantón, y Rafael Vargas Salas, de Grecia, ambos muertos gloriosamente en la acción de Jobo.

Oue se condecore con medallas de gratitud regional, a don Julio y los nueve hijos de esta ciudad, que con él compartieron los rigores de la última lucha libertaria. Que también se condeco re con las mismas medallas a los otros vecinos de este cantón que participaron en esa lucha redentora; y a Avelino Santamaría, al valiente campesino, digno de su apellido, que con tanta arrogancla desafió la furia de los savones en las calles de esta ciu dad, en las jornadas de junio, y que casi en los estertores de la muerte que se le acercaba como consecuencia de una gravísima herida, no cesó de vivar a Acosta, y manifestar que no le arredraban las consecuencias de su arrojo, porque estaba seguro de que ellas impulsarían a sus familiares y amigos, a alistarse como él, en las filas de los que querían romper las cadenas que ataban a su patría.

Que se provea de una ambulancia o un carretón a la policía para el trasporte de enfermos, heridos, o indivíduos que no puedan caminar con corrección a causa de los malos efectos del alcohol.

Que se señale lugar y día fijo de cana semana para las ferlas de leña.

Que mediante la construcción

Que se denomine Plaza Fer i de u Asilo de Pordioseros, se separe de las puertas del merca do y demás puntos de reunión, el sia d'acro de infelices de amb que para implorar la caridad, ponen ante nuestros ojos, espectáculos de horrible miseria y desaseo.

> Que se reglamente el servicio de lecheros, faquines y limpiabo

> Oue se transformen en baños públicos los estanques de la ca ñería anterior, y se done el terreno donde están ubicados a las escuelas; para que en ellos se arreglen jardines y campos de ensayos agrícolas, y se hagan instalaciones para diversiones y ejerccios que fortalezcan la cons. titución física de nuestros cludadanos.

> Que se rebaje el servicio de alumbrado eléctrico a domicilio y se procure su mejoramiento.

Que se aproveche el cauce de nuestras actuales acequias, para proceder cuanto antes a sanear la pobleción estableciendo el ser vicio de cloacas.

Que se continúe la macadamización de las calles y el arreglo de las aceras. Que igualmente se continúe con empeño la cons trucción del nuevo Mercado.

Que se emprenda campaña contra los degenerados, que escogen los rincones de las casas salidas para salisfacer cierta cla se de necesidades mal olientes, y contra los que arrojan enormes esputos en las aceras.

Que igualmente se vigile a la chiquillería mal educada, que atisba el arreglo de los edificios públicos y de las casas particulares para rayar y ensuciar sus paredes en seguida.

UN ALAJUELENSE

Dia Oficial

Relaciones Exteriores

-Se nombra a don J. Rafael Oreamuno Cónsul General ad honorem de Costa Rica en Nueva York.

Gobernación

-Se aprueba el artículo dictado por la Municipalidad de Heredia por el cual se eleva a un veinte por ciento la propor ción que al Municipio en referencia le corresponde por la administración de fondos de los distritos menores.

-Se crea la plaza de telegrafista de Cariblanco en Heredia y la de auxiliar telegrafista en Fi ladelfia de Carrillo con la dota ción mensual de de 45 00 y 6 60 00 respectivamente.

-Se ordena el pago de la cuenta relacionada con una corona para los funerales de don Julio Umaña quien fué un activo y honrado empleado de Telágrafos.

Policia

-Se nomoran Agentes Principales de Policía de Sabanilla (Acosta) El General (Tarrazú) Arenal de Santa Cruz respecti vamente a los señores Felix Alvarado, Juvenal Venegas y Te lésforo Bustos,

-Se nombra a los doctores Salvador Garrido y Joaquín E. Suarez para Médicos del Pueblo de Goicoechea, Tibás y Montesdeoca el primero y de Orotina y San Mateo el segundo.

-Se recarga en el Médico del Pueblo del cantón central de A lajuela el servicio de profilaxis venerea de la misma ciudad.

-Se concede a las Juntas Edificadoras de las Iglesias de la Agonía de Alajuela, de Santa Bárbara de Sabanilla de Alajue. la, de San Miguel Sur de Santo Domingo de Heredia, de San I sidro de Coronado, de Corralillo y de San Juan de Tobesi para celebrar tres turnos con el fin de obtener fondos para continuar los trabajos emprendidos.

-Se concede al Agente Principal de Policia de Limón, per miso para separarse de su puesto durante los últimos diecioc ho días de este mes y se recargan sus funciones por ese tiempo en el Secretario de la oficina.

-Se nombra celadora y enfermera de la Cárcel de mujeres de esta ciudad a la señora Lo renza de Umaña.

Fomento

-Se ordena el pago de varias cuentas por materiales y herramientas entregados a Obras Pú blicas, por trabajos en la Capitanía de Puntarenas y por alun brado y teléfonos en las depen dencias nacionales.

-Se paga la suma de ciento cincuenta colones por gastos hechos 'en la revacunación del ganado en Siquirres.

- Se crean las plazas de in. genieros residentes en las ciudades de Cartago y Alajuela y se nombran para llenarlas a los señores Gonzalo Truque y Luis Lorsa respectivamen te con el sueldo de doscientos colones mensuales cada uno.

Gnerra

Se pagan varias cuentas por mercaderías suministradas a diversas dependencias, por reparaciones en el automóvil oficial y por planilias suplementarias.

Marina

-Se autoriza el pago de una cuenta presentada por don Alberto Echandi por material es entregados a la Capitanía de Puntarenas.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Salida de las Colonias Escolares

len para Coronado 18 niños a compañados por las maestras señoritas Mariana Quirós, Lola Mora y María Luisa Navarro.

Harán el viaje en un camión convenientemente acondicionado.

El lunes próximo partirán para Cot y jueves a Tierra Blanca en el tren de Limón, 30 niños de los cuales Irán 18/a Cot acompañados por las maestras señoritas Chayito Castro, Rosa Jiménez y Sara Jiménez, y 12 a Tierra Blanca acompañados de las maestras señora Lupe v, de Pizarro, señoritas Hilma Pizarro y Marta Sancho.

El miércoles venidero saldrán 18 niños para Atenas en compa-

Hoy a las 8 de la mañana sa- , cisca de Aguilar y señoritas Enriqueta Valverde y Adela Fernández.

> Las maestras señoritas Adela y Lidia Acosta, que debían acompañar en su veraneo a los biños de las primeras colonias, se ven imposibilitadas de cumplir su cometido a causa de la enfermedad que aqueja a su señora madre, cuyo restablecimiento deseamos sinceramente.

Hacemos votos para que los niños que componen estas colonias encuentren en el campo solaz, esparcimiento, y sobre, todo que acumulen en sus cuerpos salad para proseguir los estudios con mayor empeño una vez ternía de las profesoras doña Fran- minadas las vacaciones.

LA VELOCE

NAVIGAZIONE ITALIANA A VAPORE

El Vapor "SARDEGNA" llegará a Puerto Limón el 23 del corriente saliendo el mismo día para: Cristóbal, Balboa, Callao, Mollendo, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaiso. Acepta pasajeros y carga para dichos puertos. - También recibe carga para Barcelona, Marsella y Génova!

Acepta café para Génova en tránsito para otros países de Europa. Para informes dirigirse a los Agentes en Puerto Limón, "MADURO and SONS". y a los Sub-Agentes en San José "SCAGLIETTI HERMANOS". Enero 14-1920.

Nuevos contribuyentes a las Escolares de Verano

Diego Povedano ¢ 50 00 Agustín Rivera 25 00 menls Teodosio Castro 30 00 Escuela Normal 50 00 Carlos Brenes O. 25 00 Esc. "B. Corrales" 20 00 Raul Orozo C. 5 00 menls. Jaime Bennet 5 00 Dr. J. Aguilar Augusto Colombari / 5 00 E. Monteverde 5 00 Ortega y Cía 5 00 José Sarkis 5 00 Max. Fischel 5 00 M. Ant? Avendaño 5 00 Mauro Pasquale 2 00 Dr. C. Herdocia 2 00 Esc. Mixtinº 2 47 00 J. A. Belgrave 5 00 Lydia de Steinvorth 5 00 Claudia de Guir la 5 00 5 00 Sasso Hnos. Mario Scaglietti 10 00 25 00

Martín y Dorado, 5 lbrs. cacao. Zeledon Hnos., 2 frazadas. Almacén de Assmann, 4 tenedores grandes, betún. La Alhambra, 6 sartenes. Aaron Asch, I platoncito, I balde, I sartén. Espriella y Cía, 8 tenedores.

Alfredo Mata, 6 bombillas de luz. incandescente. Ferretería de Rodríguez, 4 palos de piso.

Sauma, I lotería. La Ciudad de México, 5 paquetes

de té

Pepe Fernández, gastos de I niño en Cot.

Zacarías Molina, flete de 2 carretas de Cartago a Cot.

Ricardo Pacheco, flete de I carreta de Cartago a Cot.

La India, 4 escobas.

Necesita una persona idónea para que se haga cargo de la Administración de su Planta Eléctrica. Se paga buen sueldo y pueden ofrecerse algunas otras ventajas.

Para pormenores entenderse con el Gobernador de esta provincia, pero se advierte que será inútil presentarse sin atestados que comprueben la competencia del aspirante.

Alajuela, 14 de Enero de 1920.

Segreda y Napoleón Pacheco están editando sendos libros que han de embellecer la bibliografía nacional.

El primero, afortunado autor de aquella interesante serie de tipos callejeros heredianos titula la Por el Amor de Dios, vigila la edición de otro volúmen titulo Rosa Mística y que se relaciona con detalles de aquella vida herediana que se desarrolla den-

Los escritores Luis Dobles, tro y alrededor de la venerable Iglesia del Carmen de aquella cludad.

> Napoleón Pacheco, autor distinguido de un estudio acerca de la personalidad del poeta Rafael Cardona, está editando en casa Greñas un nuevo profundo análísis en el que hace homenaje a las propias hondas devociones por la filosofía y por la crítica. Se titula el folleto al que nos veni mos refiriendo Filosofía de la Crítica y forma parte de un estudio más extenso que se llamará El Pensador.

Gratos momentos se preparan para nuestro espíritu ávido siempre de bellas lecturas, con la publicación de los libros a los que hacemos referencia.

J. F. SALAZAR Ingeniero Arquitecto

Ofrece de nuevo sus servicios profesionales al público.

Oficina: -Contiguo al diario Li Prensa

señoras.

Pronto también llegará un lindo y variado surtido para

EL AUTOMOVIL MAS ELEGANTE DE EE UU

Para flexibilidad, servicio, elegancia, etc.,

Unicos Agentes: GPSTA RIGA GPMMISSIPN Go.

Informes, catalogos, etc., al servicio del público

Apartado 699 A COLOMBIANA Teléfono 751

Se complace en avisar a sus clientes y al público en general,

que ya ha recibido y están a la venta, los zapatos Americanos,

elegantes, y confeccionados conforme los últimos estilos para

caballeros.

00-- NO TIENE COMPARACION ----

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; mínimum, quatro inserciones. Exceso, diez céntimos por línease inserción. Pago anticipado

SE ADMITEN INSERCIONES ALTERNAS

Muchacho con buenas recomendacio-Optico Salas.

Excusado de agua, de porcelana con su tanque, en 60-00 colones, y una Tina de hierro, vale & 500-00, en @ 200 oo, y lavat rio de porcelana, en 50-00 colones. - Tienda de Alajuelita.

tamaño tarjeta se vende una.-Dirigirse al Apartado 459.

VERME-OL Remedio contra lombrices-BOTICA OFIENTAL

cliente que compra algo en la Tien-1000 da de Alajuelita 100 vs. al sur de Cesareo García, tiene derecho a una bonita muñeca

Compro un trapiche de segunda mano fuerza hidráulica. - Dirigir ofertas a la oficina del Licenciado don Guillermo Echandi.

Se Vende una casa grande situada en la avenida quinta, entre calles Central y 2º, perteneciente a la Facultad de Ingeniería. Se reciben propuestas hastael 31 del corriente mes.-LEONIDAS CA-RRANZA, Tesorero.

Tabla y tablilla de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía industrial "El LaberInto".

Cocinas Eléctricas de 2 huecos en & 3 huecos en en @ 250. Tienda de Alajulita, 100 vs. al Sur de Cesareo García.

Zapateros para calzado de señora cla en la zapatería de J. E. D. Azevedo, Li. món, y se paga buenos precios.

Nuevo surtido de ropa interior fina y ar-Alice Hine, 75 varas a Sur de la Imprenta

Señorita educada se necesita para el departamento de Joyería en el Gabinete Optico Salas. Debe traer recomendaciones escritas.

Preciosos Juegos de comedor desde Alajuelita, 100 vs. al Sur de Cesareo Gar-

de Economías de Guadalupe Sociedad Esta oficina se trasladó frente a la entrada de la antigua Casa Presidencial que ocupó el Lic. don Ricardo Jiménez

-TEATRO AMÉRICA-

- Sábado 17 de Enero -

La Comedia dramática en 5 partes, marca World Film:

De Grado o por Fuerza Lunete o Butaca: 0.50



SANTORAL

San Antonio abad (Patrón de los carniceros) San Sulpicio y Santa Rosalina virgen.

EFEMÉRIDES ASTRONÓMICAS

Fase lunar: Cuarto Menguante. Venus en conjunción con Saturno a las 8 a. m.

Lumistidlo Sur a las 3-18 p. m.

MAREAS

Pleamar: Playa de Puntarenas a las 12 50 a. m. y a la 1 25 p. m. En el muelle del Estero 20 minutos después.

TRIBUNALES

No hay señalamientos para hoy. DEFUNCIONES

Santana Jiménez, 45 años, Turrial-

Bárbara Hernández, 40 años, Turrúcares.

Nicanor Mejía, 40 años, Guapiles. NACIMIENTOS

Innominado, de Demetrio Rojas y Adela Bolaños.

Daniel Claudio, de Auristela Esquivel.

Flora Aquilina, de Ramona Alva-

PASAPORTES

Esteban López y Sra., para Pana-

Alejandro Soto Ruiz, para Panamá. S. Allen Dyer y Sra., para Nicaragua.

TIPOS DE CAMBIO DE AYER

				F	la vista	
Dólares					281	
Libras.					213	
Francos					128	
Pesetas			1.	14	271	
Liras .					110	
Francos	Su	izo	S.		268	
Marcos					23/8 cts.	am
ESPECT	ΓÁ	CU	LO	S P	ÚBLICOS	

América. - De Grado o por la Fuerza.

Variedades.-LaF uerza de laCon-

ciencia. Trébol - Amor que Huye y El

Método Gorritz, Zarzuelas. Moderno.-Flores de Azahar, pelí-

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m. OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

OIGA MAESTRO!!

¿Donde compra Ud. su Arabian? ¿Tiene Ud. Betun Abejon? Usa Ud. Hilo Inglés?

No se precipite. Maestro; vaya usted donde

Alfredo Mata & Cia.

Teatro TREBOL

Sabado 17 de Enero

TANDAS A PRECIOS POPULARES - Primera a las 8 p. m. -

La divertidisima opereta EL AMOR QUE HUYE — Segunda a las 9 p. m. —

La comiquisima zarzuela EL METODO GORRITZ

Dos grandes éxitos de Enrique Martinez Luneta o butaca..... 6 0 50

Mañana "Las Campanas de Carrión"

Teatro MODERNO

Sábado 17 de Enero A PRECIOS POPULARES

La emocionante obra dramática Flores de Azahar Por MILDRED HARRIZ CHAPLIN Luneta o butaca..... 6 0-50

Mañana domingo: Estreno

Los Dos Rivales Por LOUISE LOVELY

Mucho entusiasmo ha despertado en el ánimo de los maestros el justo aumento de sus sueldos, publicado en la Gaceta del domingo 11 del presente. Ahora el maestro de 1ª Categoría ganará de 125 00 dotación que le asignó el primer Reglamento Orgánico del Personal Docente.

El estímulo moral para un buen preceptor es valiosis i mo pues le hace menos sensibles las muchas y amargas decepciones que se recogen en el Magisterio y aumenta las energías para su trabajo en el porvenir. Pero si a dicho estímulo se agrega el de un aumento en la remuneración estro, desde el punto de vista pecuniario, cambia notablemente.

Ya sabíamos que el actual Sr. Ministro de Instrucción Pública, conocedor como el q' más de las grandes necesidades y estrecheces de sus subalternos, se empeñó tenazmente en que el aumento propuesto por él triunfara en las discusiones del nuevo presupuesto.

Ahora queremos referirnos a los maestros que, por encontrarse con su salud perdida, imposibilitados para trabajar y ampara. dores de la Ley.

dos a la humanitaria Ley de Grillo, como la llaman comunmente. tienen derecho a pensión vitali cia, pues hemos tenido noticia de que a éstos no se les girará de acuerdo con su categoría. No lo creemos por razones muy sen cillas y concretas: 1ª (la funda mental). Por ordenarlo con mucha claridad la ley antes citada al decir que al maestro pensionado se le girará de acuerdo con su categoría. 2ª Por haberse sentado el precedente de que el presupuesto del gobierno indica el sueldo de las categorías y el Fondo de Pensiones gira conforme a esas asignaciones. 3. Por de su labor, su condición de ma- haber cantidad suficiente para atender al presente aumento, se gún acuerdo de la Secretaría de Instrucción Pública de acuerdo con la Contabilidad Nacional, al hacer la distribución de las entradas establecidas en el artículo 51 de la Ley de educación co mún. 4ª por encontrarse, en la actualidad, como jeses ecuánimes de los maestros, personas como don Joaquín García Monge y don Miguel Obregón L., amigos de los maestros y fieles cumpli-

Teatro Variedades

Sábado 17 de Enero * Gran reprise del soberbio drama, creación del eminente trágico italiano

Ermette Zacconi titulado

La Amerza de sa Conciencia

MANANA: Hechicería y Tosca: BERTINI

Nota de Sport

Los clubs deportivos nicaraguenses invitan al Club Sport La Libertad, a jugar varios matches de foot-ball en Nicaragua

telegrama de Granada, en el cual el señor don Tomás Cranshaw, Secretario del Club Sport de Granada, invita al Club Sport "La Ulbertad", para que envíe un equipo de soot-ball, representando a Costa Rica, a jugar cua. tro partidas de foot. ball en Ni caragua; una en Granada otra en León, otra en Managua y la cuarta en Masaya, partidas que deberán jugarse en el próximo mes de febrero.

Como la invitación que hacen los señores deportistas de Nicaragua, dice que desean un equipo que represente a Costa Rice, el señor Guevara dispuso que la aceptación de tal idvitación se haga en una reunión que tendrá lugar hoh sábado a las ocho de la noche en el local del Club Sport "La Libertad", reunión a la cual han sido invitados los deportistas más conocidos y aventajados de la capital, sean o no reunión, informaremos.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Don Enrique Guevara, Prest- socios del Club "Libertad", pues dente del Club Sport "La Li- el señor Guevara está interesabertad", recibió en estos días un dísimo en que se acepte la invitación y en q' el equipo se formel con los mejores elementos del país, para que así esté nuestro deporte nacional, el foot ball, muy blen representado en Nicaragua.

Entre las personas invitadas por el señor Guevara, se encuen tran los nombres de don Euge nio Garrón, don Alberto Brenes Mora, don Eladlo Rosabal, don Enrique Chavarría, don Alberto T. Brenes, don Eduardo Garnier, don Ricardo Fournier, don Oscar J. Pluto, don Manuel Or tuño, don Guillermo Serrano, don Joaquín M. Gutiérrez, don Joaquín Lizano, don Manuel Rodríguez y otros muchos conocidos deportistas.

Hay grandísimo entusiasmo para aceptar la invitación.

De lo que se disponga en la

Sal Oficial?

Huce pocos días dijimos que se habían puesto dificultades para prestar un camión de Obras Públicas que necesitaban las Colonias Veraniegas y, caso raroese mismo camión, que no podía prestarse a los niños que iban en busca de salud y de reposo desde la una de la tarde del miérce. les hasta las cuatro de la tarde del jueves, ha estado trasladando sacos de sal de una casa del Barrio de Amón a otra cercana a la Iglesia Catedral.

No sabíamos que pudieran usarse los camiones oficiales en el traslado de sacos de sal que a no dudarlo han de ser de propiedad particular. De quien eran esos sacos de sal? Cómo ha podido distraerse de sus faenas oficiales aquel inismo camión que enfáticamente se negó a las senoritas que forman la Comisión de las Colonias Veraniegas, senoritas que para obtener ese vehículo tuvieron que recurrir hasta la Casa Presidencial en demanda de justicia?

Al Tejar, no a Tierra Blanca

Una de las colonias veraniegas y precisamente la que tenía dispuesto su viaje el próximo Jueves a Tierra Blanca ira, en vez de ese lugar, al Tejar endonde el pueblo siempre generoso se prepara a recibirlos con entusias. mo. Queda así rectificada la noticia que en otro sitio de este mismo número damos al respecto.

Necrológica

Ayer falleció en esta ciudad el distinguido caballero don Francisco J. Oreamuno, después de penosa enfermedad.

Era modelo de caballerosidad y honradez, bellas cualidades que le habían grangeado el aprecio de todas las clases sociales.

Había figurado en la política, habiendo desempeñado en varias ocasiones importantes cargos públicos en los que se distinguió siempre mucho por su ecuanimidad y espíritu de jus-

Su muerte deja un vacío muy difícil de llenar.

Hoy a las 8 de la mañana se celebrarán los funerales para el eterno descanso de su alma, en la iglesia del Carmen, de donde saldrá el cortejo funebre para trasladar los restos mortales al Cementerio General.

Al lamentar tan sensible e irreparable pérdida, damos el más sentido pésame a su señora esposa doña Laura de Oreamuno, a sus hijos Esmeralda, Arturo y Aida de Oreamuno, Ricardo y Nelly de Tinoco, Margarita v. de Oreamuno, Roberto, Alfredo, Enriqueta, Claudia, María y Luisa Oreamuno y demás familia, amigos y relacionados, deseando que Dios les conceda la conformación necesaria para sobrellevar resignadamente el profundo dolor que les aflige.

Aviso

Tiras de papel de 7 centímetros de ancho por 71 centímetros de largo.

SE VENDEN en la Adminis. tración de "EL HOMBRE LIBRE"



Drogueria de Calzada, Deposito